
 

 

(Ред.  от 27.02.2013, 21-05) 
 

Стенограмма 

научно-практической конференции (круглый стол)  «Россия и ВТО: Повышение 
конкурентоспособности российских предприятий», 8 февраля 2013 года в ТПП РФ 

***** 

  

*02:04:01+ Чернышев Олег Анатольевич:  Слово предоставляется профессору Дудко – 
 Генеральному директору головного института Министерства энергетики Российской 
Федерации, который был создан 1932 году, институт, название «Гипроторф». Недавно 
вышло распоряжение Правительства по использованию местных источников сырья по 
альтернативной и распределенной энергетике. С Владимиром Яковлевичем создали ту 
структуру, которая, в соответствии с тем распоряжением Правительства, этот институт 
выполняет головную функцию по стране. Бизнес объединяется в Палате, дополняет систему, 
в развитие этого института, то есть его задачи. Владимир Яковлевич, пожалуйста.  

*02:04:44+ Дудко Владимир Яковлевич:  Я постараюсь уложиться. Я думаю, что многие наши 
беды из-за того что сами не умеем организоваться. Совещание, которое уже должно было 
закончиться, до сих пор задерживается.  

Мы говорили о том, как защитить наш российский рынок от финансовой интервенции и 
разгула здесь зарубежных компаний. В общем, я не буду долго рассказывать, потому что 
работами нашего института сейчас пользуются 80% торфодобывающих стран мира, поэтому 
мы давно уже в ВТО. И наши предприятия энергетики, Вы знаете все, высоколиквидные и не 
нуждаются ни в каких дополнительных усилиях, для того чтобы продолжать свою 
деятельность.  

Я все-таки хочу вернуться к одному вопросу, с чего мы начали: «Как нам защитить рынок? И 
как на рынок привлечь деньги?» То, что сказал сейчас Олег Анатольевич, это весьма важно и 
это ключевая позиция – формирование инвестопроводящих структур. Инвестопроводящие 
структуры – это сложный интеллектуальный комплекс, способный формировать систему 
устойчивого финансирования и защиты финансового рынка как региона, так и России. В чем, 
в двух словах, его смысл?  

Вот я немножко отступлю, выступал Улюкаев, знаете ЦБ, и он жаловался на то, что буквально 
за последние годы объемы эмиссии рублевой массы снизились с 30 до 10% только из-за 
того, что у Центрального Банка нет оснований для производства этой эмиссии, то есть, 
деньги не востребованы. То есть деньги всем нужны, на как их получить мало кто знает. И 
вот это главная причина. Первое. И второе. Значит, вместо того чтобы развивать свой 
финансовый рынок мы развиваем западный финансовый рынок. Эта же проводилась мысль 
и на Гайдаровском форуме и в ряде других финансовых форумов. Это привлечение 
инвестиций в фонд фондов, например, американский фонд и российский фонд.  Например, 
американский фонд дает деньги напрямую, при этом, нам предложили жесткую 
конкуренцию без участия государства между предприятиями. К чему это приводит? – К тому, 
что предприятия начинают уничтожать друг друга в том виде, в котором конкуренцией это 
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предложено – то есть, кто выживет. Вот. Дальше приходит американский фонд и покупает 
наши предприятия обескровленное побежденное предприятие. На этом вся финансовая 
индульгенция «западного мира» прекращается. Поэтому, я разрабатывал, и мы пришли к 
выводу, что защита нашего рынка должна строиться на собственной эмиссии, на создании 
собственных инвестопроводящих путей,  на формировании интеллектуальной базы – это 
сложная, достаточно, это требующая больших интеллектуальных вложений структура, 
которая «в один день» не создается. Очень коротко я скажу об этой структуре.  

Мы предложили несколько вариантов. Мы сейчас выполнили ряд постановлений 
Правительства. Первое, это был указ Президента, вы знаете, вот он этот указ написан, «Об 
оценке эффективности деятельности руководителей федеральных органов исполнительной 
власти…», посмотрите, и там предусмотрен ряд положений для организации благоприятных 
условий для ведения предпринимательской деятельности. Что это значит? Что регионы 
должны предпринимать все меры для того чтобы создавать свои инвестопроводящие пути. 
И главное, мы уже об этом говорили, что в регионах, как правило, если приходишь с 
деньгами, то они у тебя спокойно отбирают. И на этом заканчиваются все инвестиции… Здесь 
же регион сам будет отвечать за свою бесхозную деятельность и губернатор будет нести 
персональную ответственность за организацию привлечения денег в регион. Это первое. Ну, 
и втрое, это инвестопроводящие пути будут формировать тот необходимый перечень 
документов, которые будут позволять произвести финансовую эмиссию для Центрального 
Банка. Таким образом, Центральный Банк осуществляет две функции, которые на него, в 
принципе, возложены: эмиссия рублей под залоговые обязательства российских 
предприятий, и эмиссия рублей под привлекаемые валютные средства. То есть валютные 
средства на прямую не вливаются в промышленность России, а входят в банк, - мы под эти 
валютные средства эмитируем рубли, рубли входят в промышленность, промышленность 
работает нормально, обратно возвращаются деньги в банк, а ЦБ уже возвращает «бумажки» 
им назад. Никакой финансовой интервенции в промышленность России уже не происходит.   

Будьте любезны, следующее (слайд 3). Это вот коротко, агентство. Агентство это 
формируется пока при Министерстве энергетики. Есть распоряжение Председателя 
Правительства о формировании, создании Рабочей группы формирования подобных 
агентств. Дальше, мы делаем пилотный проект – соединяем два министерства: 
Министерство энергетики и Министерство регионального развития, и четыре-пять регионов, 
из сказанных – вот здесь коллега докладывал, из наиболее рейтинговых регионов, которые 
способны участвовать в этом процессе.        

Будьте любезны, дальше (слайд 4).  Инвестиционная деятельность – это финансирование 
приоритетных отраслевых и региональных программ и проектов. Цель – развитие 
многоцелевых сетевых энергоэффективных комплексов на базе промышленно-
энергетических кластеров распределённой энергетики в единой энергосистеме России, 
объединяющей на основе государственно-частного партнерства энергетические 
предприятия России и Европы в рамках  энергетической политики государства. 

Будьте любезны, дальше (слайд 5). Это то, что сейчас формируется. Структура кластерного 
типа. Которые будут иметь полный замкнутый цикл по типу «SymbioSity» и других. Здесь 
коллеги, которые разработали проектные основы. И мы их будем широко внедрять в 
производство.  

Будьте любезны, дальше (слайд 6).  Указанная форма активов «высшей категории 
обеспечения» на балансе  Международного Траста России будет обеспечивать привлечение 
защищенных инвестиционных средств. 
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Будьте любезны, дальше (слайд 7).  Это схема работы агентства: «долги и расшивка 
неплатежей»,  «привлечение европейских трастовых фондов», «федеральные, ГЧП, и др. 

Следующий (слайд 8), пожалуйста. Здесь линейка работы с долгами. Потому что долги в 
России сегодня являются одной из самых больных тем. И долговые расчеты могут привлечь 
значительные финансовые средства в развитие региона. 

(Слайд 9). Это форма участия в реализации инвестиционных проектов. Сама цепочка: как из 
долгов получаются деньги.  

Будьте любезны, дальше (слайд 10). Это типичная схема сделки для иностранных 
инвесторов. То есть, за счет чего мы привлекаем деньги ЦБ.  

Дальше (слайд 11). А это вот «коренной» в упряжке инвестопроводящей системы – Торгово-
Промышленная Палата, в частности вот та структура, которую возглавляет Олег Анатольевич. 
И значит, через его структуру мы должны формировать такие организации кластерного типа, 
которые мы будем выводить на инвестопроводящие пути и дальше привлекать деньги и 
инвестировать, контролировать, и возвращать.    

Дальше (слайд 12). И вот, перспективы секьюритизации в России. Страновой рейтинг, 
последние сделки и повышение прозрачности банков должны способствовать развитию 
секьюритизации в России. 

*02:13:31+ Чернышев Олег Анатольевич:  Спасибо большое за доклад! 

[02:13:33]: (аплодисменты) 

***** 

 


